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Цифры в скобках  
обозначают страницы,  
на которых опубликован 
материал

ГЕОГРАФИЯ НОМЕРА

Капризная культура
   АПК

Ирина ВАРЛАМОВА 
i.varlamova@don.media

На рынках в Ростовской области 
появилась клубника, выращенная 
донскими фермерами. Насколько 
рентабельно производство этой 
капризной ягоды? Что позволяет 
собирать хороший урожай в усло-
виях донской степи?  

Клубничный сезон в Ростовской 
области начинается на две недели 
позже, чем в соседних Кубани и 
Адыгее. Там сладкую ягоду снима-

ют уже в конце апреля. В этом году 
выдался холодный май, и хороший 
урожай клубники на Дону ждут 
лишь к 1 июня. Такое опоздание 
объясняется не только погодными 
условиями, но и отсутствием про-
мышленных теплиц, где ягоды мог-
ли бы выращивать круглогодично. 

– Этот бизнес отличается высокой 
маржинальностью. На клубнику, как, 
впрочем и на малину, смородину, 
чернику, всегда есть спрос, а новые 
технологии земледелия и адаптиро-
ванные культуры помогают полу-
чить хороший урожай. В Ростовской 
области хорошо зарекомендовали 
себя такие ранние сорта, как «азия», 

«алба», и ремонтантные «мура-
на», «елизавета». Кроме того, 
местные ягоды вкуснее импорт-
ных, это подтверждают и сами 
потребители. Даже в отличие от 
кубанской наша донская клубника 
менее водянистая и более сладкая. 
Химикатов, которые активно ис-
пользуют турецкие производите-
ли для сохранения формы ягоды, 
мы не используем, поэтому наша 
клубника держится двое суток. 
Конечно, товарный вид имеет 
большое значение, но тут, на мой 
взгляд, надо соблюдать баланс 
между получением прибыли и 
безопасностью продукции, – рас-

   СОБЫТИЕ

Елена БОНДАРЕНКО 
e.bondarenko@don.media

В 2025 году, к 120-летию со дня 
рождения Михаила Шолохова, 
полностью обновится весь учас-
ток региональной автодороги 
Миллерово – Вешенская протя-
женностью 147 км. Об этом стало 
известно в ходе рабочей поездки 
главы региона Василия Голубева 
в Верхнедонской и Шолоховский 
районы.

Шолохова любят везде
В минувшие выходные в Вешен-

ской гостили, по предварительным 
подсчетам, более 25 тысяч цените-
лей слова нобелевского лауреата. 
Повод – традиционная «Шолохов-
ская весна», всероссийский лите-
ратурно-фольклорный фестиваль. 
По инициативе станичников ее 
проводят с 1985 года.

В этот раз событие посвятили не 
только 118-летию писателя, но и 
80-летию начала публикации трех 
томов романа «Они сражались за 
Родину». Легендарное произведе-
ние Шолохова актуально и сейчас.

– Все три книги выпустили ты-
сячным тиражом из расчета, что-
бы они появились прежде всего в 
библиотеках Донбасса. Чаще все-
го именно благодаря работникам 
библиотек литература попадает в 
госпитали, – рассказал «Молоту» 
депутат Госдумы, внук писателя 
Александр Шолохов.

Из Вешенской отправятся и «От-
крытки на фронт». В специальной 
акции, организованной в усадьбе 
писателя, поучаствовали Василий 
Голубев и хедлайнер празднично-
го концерта Александр Розенбаум.

Гостей в этот день угощали ле-
дяным взваром из новой экспози-
ции «Ледник». Это аналог совре-
менного холодильника, объясняет 
экскурсовод. По ее словам, при 
жизни писателя его использовали 
для хранения таких скоропортя-
щихся продуктов, как молоко, 
мясо, сало и рыба.

Угощения были и на ярмарке 
«Город мастеров», и в стилизован-
ных казачьих куренях. Заявили о 
себе сразу 270 мастеров декоратив-
но-прикладного искусства. 

– Сегодня на празднике очень 
много гостей подходили ко мне, 
представлялись. И у меня созда-

лось впечатление, что сегодня 
здесь вся Россия. Шолохова любят 
везде. По прошествии многих лет 
мы понимаем, что его произве-
дения очень актуальны. Сейчас 
точно так же нам приходится от-
стаивать интересы, независимость 
своей Родины, и ребята именно это 
делают на передовой, – отметил 
Василий Голубев.

Разговоры о главном
А Александр Шолохов прямо со 

сцены признался в том, что сожале-
ет, что нет возможности поговорить 
с Михаилом Александровичем.

– Все чаще хотел бы обсудить с 
дедушкой, а как нам быть сейчас? 
Думаю, я знаю его ответ. Он сказал 
бы, что нам нужны уверенность в 
своей правде и единство. Оно про-
является в нашем языке, культуре, 
традициях, – сказал внук писателя.

В беседе с «Молотом» Алек-
сандр Шолохов отметил, что уже 
пора готовиться к празднованию 
120-летия со дня рождения Михаи-
ла Александровича.

– Два года мы будем трудить-
ся, чтобы результатом нашего 
праздника было последующее 
благоустройство Вешенской. В 
планах – использовать техничес-
кие новшества для ретрансляции 
всех событий. Например, в этом 
году пользовался интересом боль-
шой экран, который установили на 
центральной площади. Он ретранс-
лировал все, что происходило на 
сцене. Количество зрителей было 
сопоставимо с теми, кто собрался 
в это время на набережной, – отме-
тил Александр Шолохов.

ЛЮДИ  
НОМЕРА
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Ольга Порядочная,  
и. о. министра труда  
и соцразвития РО

На детскую оздоровительную  
кампанию из облбюджета 
выделено 1,617 млрд рублей
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Владимир Косов, специалист  
Ростовского референтного  
центра Россельхознадзора

Такая дождливая весна по-
следний раз была в Ростов-
ской области аж 46 лет назад
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Максим Папушенко,  
глава минэкономразвития РО

В области уже 216 тысяч  
человек зарегистрировались 
в статусе самозанятых

область
Батайск (3) 
Новошахтинск (6)
Красный Сулин (7)
Шахты (7)
Азовский район (3)
Неклиновский район (3)
Мясниковский район (7)

мир
Украина (2) 
Белоруссия (7) 
Германия (7)
Грузия (7)

страна
Краснодарский край (3) 
Москва (3)
Кисловодск (6)
Санкт-Петербург (7)

ЧертковоЧертково

ЦелинаЦелина

Усть-ДонецкийУсть-Донецкий

СоветскаяСоветская

РемонтноеРемонтное

ПРОЛЕТАРСКПРОЛЕТАРСК

ОрловскийОрловский

ЧалтырьЧалтырь

МИЛЛЕРОВОМИЛЛЕРОВО

Матвеев  Матвеев  
КурганКурган

Большая  Большая  
МартыМартыновкановка

КашарыКашары

ГлубокийГлубокий

ЗимовникиЗимовники ЗаветноеЗаветное

ДубовскоеДубовское
РомановскаяРомановская

ВеселыйВеселый

КазанскаяКазанская

БагаевскаяБагаевская

АЗОВАЗОВ

ШАХТЫШАХТЫ

БАТАЙСКБАТАЙСК

ВешенскаяВешенская

БоковскаяБоковская

МилютинскаяМилютинская

ТарасовскийТарасовский

ОбливскаяОбливская

МОРОЗОВСКМОРОЗОВСК

ТацинскаяТацинская
БЕЛАЯ КАЛИТВАБЕЛАЯ КАЛИТВА

СЕМИКАРАКОРСКСЕМИКАРАКОРСК
ЦИМЛЯНСКЦИМЛЯНСККОНСТАНТИНОВСККОНСТАНТИНОВСК

НОВОЧЕРКАССКНОВОЧЕРКАССК

РОСТОВ-НА-ДОНУРОСТОВ-НА-ДОНУ
ТАГАНРОГТАГАНРОГ

ГУКОВОГУКОВО
ЗВЕРЕВОЗВЕРЕВО

НОВОШАХТИНСКНОВОШАХТИНСК

КРАСНЫЙ КРАСНЫЙ 
СУЛИНСУЛИН

КаменоломниКаменоломни
Родионово-Родионово-

НесветайскаяНесветайская

ДОНЕЦКДОНЕЦК

ПокровскоеПокровское

КуйбышевоКуйбышево

КагальницкаяКагальницкая ЗЕРНОГРАДЗЕРНОГРАД

ЕгорлыкскаяЕгорлыкская

ПесчанокопскоеПесчанокопское

САЛЬСКСАЛЬСК

ВОЛГОДОНСКВОЛГОДОНСК

КАМЕНСК- КАМЕНСК- 
ШАХТИНШАХТИНСКИЙСКИЙ

АКСАЙАКСАЙ
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ

на 2-е полугодие 2023  года

20 %
СКИДКА – ветеранам и участникам ВОВ, инвалидам,
подробности по бесплатному номеру 8-800-200-58-88

П2774
подписной индекс

300
стоимость подписки  

на электронную версию газеты (PDF)  
на 6 месяцев, руб.

ЧИТАЙТЕ СВЕЖИЙ НОМЕР ГАЗЕТЫ ПО ВТОРНИКАМ И ПЯТНИЦАМ

podpiska.molotro.ru

ПОДПИСКУ МОЖНО ОФОРМИТЬ В ЛЮБОМ ОТДЕЛЕНИИ СВЯЗИ ИЛИ В РЕДАКЦИИ

подпиСКа
8 (863) 210-75-68
8-988-946-06-21

НЕТ ВРЕМЕНИ ЗАЙТИ  
НА ПОЧТУ? ПОЗВОНИ!

стоимость подписки на печатную версию газеты  

на 1 месяц, 128,72 руб., на 6 месяцев, 772,32 руб.

цифра

Свыше 19,5 
тыс. т плодово-ягодной  
продукции собрали аграрии 
Дона в 2022 году. Большую 
часть урожая составили  
яблоки и груши.

4100 т составил 
урожай косточковых – череш-
ни, вишни, сливы и абрикоса

Тихий Дон,  Тихий Дон,  
берега родныеберега родные
Тихий Дон,  Тихий Дон,  
берега родныеберега родные

кстати

В станице Казанской сейчас жи-
вут сразу две пары аистов. 
– А знаете, где еще аисты жи-
вут? – обратился к журналис-
там Василий Голубев и, услышав 
в ответ молчание, продолжил: – 
В станице Ермаковской (малая 
родина губернатора Ростовской 
области. – Прим. ред.). Три года 
назад прилетели. 
Пернатые выбрали старый то-
поль. Однажды от ветра гнез-
до улетело, глава региона ре-
шил помочь его обустроить. По 
поручению Василия Голубева 
специально использовали сет-
ку, положили сено. Сейчас уют-
ное гнездо в полном порядке. 

сказал «Молоту» глава крестьян-
ско-фермерского хозяйства Нико-
лай Тамразов. 
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Игорь Гуськов,  
первый  

замгубернатора  
области

Мы строим в этом  Мы строим в этом  
году 12 новых школ.  году 12 новых школ.  

Восемь – за счет Восемь – за счет 
федерального бюджета, федерального бюджета, 

четыре – за счет четыре – за счет 
областногообластного



Ф
от

о:
 ?

??
Ф

от
о:

 ?
??

новости

с Викторией
Головко

«Молот» читают не только жители Рос-
товской области. Газеты отправляют 
на передовую, доставка осуществляет-
ся силами волонтеров и офицеров Мин-

обороны России. Зная это, ростовчане и жители 
всего региона обращаются в редакцию с просьбой 
передать слова поддержки военнослужащим, 
участвующим в специальной военной операции.

Благородная миссия 
Во всех муниципалитетах региона продолжается работа  
штабов общероссийской акции взаимопомощи #МЫВМЕСТЕ. 
Добровольцы помогают участникам спецоперации и их семь-
ям, собирают и передают гуманитарные грузы, изготавливают 
маскировочные сети и окопные свечи, пишут военнослужащим 
письма поддержки. В Батайске сейчас еще и плетут маскиро-
вочные нашлемники для бойцов: изделие надевается поверх 
шлема, оно устраняет блики от солнца, маскирует под окру-
жающую среду. Как подчеркнул председатель комитета по мо-
лодежной политике Александр Никиточкин, работа в штабах 
ведется регулярно. А на базе Донского волонтерского центра 
(Ростов-на-Дону, пр. Соколова, 18) функционирует региональ-
ный штаб.

Ум до Поднебесной доведёт
Ростовская область и Китай наращивают взаимодейст-
вие в образовательной отрасли. Соглашение об органи-
зации новых форм сотрудничества подписали Донской 
технический университет (ДГТУ) и Шаньдунский транс-
портный университет (Китай). Теперь на базе совместно-
го детища — Донского института ШТУ-ДГТУ – начнет ра-
боту центр обучения и тестирования по русскому языку 
как иностранному. Планируется претворять в жизнь и но-
вые совместные программы, а сотрудничают ШТУ и ДГТУ 
уже 20 лет. А в целом, как пояснил замгубернатора Алек-
сандр Скрябин, в вузах Ростовской области обучается бо-
лее 8000 иностранных студентов, из них свыше 1000 — 
из Китая. 2
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Особое признание 
Премьер-министр РФ Ми-

хаил Мишустин подписал рас-
поряжение об объявлении бла-
годарности Правите льства 
РФ главе донского региона 
Василию Голубеву.

Документ размещен на офици-
альном интернет-портале пра-
вовой информации. «За заслу-
ги в содействии укреплению 
обороноспособности страны и 
государственной безопасности 
объявить благодарность Прави-
тельства Российской Федерации 
губернатору Ростовской области 
Голубеву Василию Юрьевичу», 
– сказано в распоряжении за под-
писью Михаила Мишустина. 

На Дону систематически ока-
зывают помощь и поддержку 
бойцам, задействованным в зоне 
СВО. На предприятиях области 
выпускают боевую технику, обо-
рудование и снаряжение, необхо-
димые военнослужащим. 

Чтобы граница 
была на замке 

Областные награды полу-
чили донские пограничники в 
преддверии профессионального 
праздника, его отмечают в Рос-
сии 28 мая. 

С праздничной датой по пору-
чению главы региона Василия 
Голубева пограничников поздра-
вил замгубернатора Вадим Арте-
мов. В феврале этого года 30 лет 
исполнилось регулярной охране 
ростовского участка российско-
украинской границы.

– Российско-украинская граница 
в пределах Ростовской области все 
время существования была уни-
кальна. На всем ее протяжении – от 
Азовского моря до Воронежской 
области, не было участка, похожего 
на соседний. Например, в Чертков-
ском районе граница разделила и 
внесла определенные коррективы 
в жизнь Черткова и Мелового, 
многие жители которых связаны 
родственными отношениями, – по-
яснил Вадим Артемов. 

Однако, как подчеркнул замгла-
вы региона, несмотря на сложно-
сти, на нашем участке границы 
всегда была выстроена эффектив-
ная система обеспечения безопас-
ности страны. Со вхождением 
новых регионов в состав РФ гос-
граница в пределах области фак-
тически стала административной, 
однако служба пограничников 
продолжается. 

Наши люди  
в IT-галактике 

Ростовскую область в финале 
XIV Международной олимпиа-
ды «IT-Планета-2023» предста-
вили 11 студентов. 

– Среди наших участников – 
студенты Новочеркасского про-
мышленно-гуманитарного кол-
леджа и Южно-Российского госу-
дарственного политехнического 
университета имени М.И. Пла-
това. Верим в ребят и желаем им 
успеха, – поделился первый зам-
губернатора Игорь Гуськов. 

Цель состязания – повышение 
качества образования в сфере 
информационно-коммуникаци-
онных технологий, создание ус-
ловий для построения карьеры 
молодыми талантливыми IТ-
специалистами. В финале по-
участвовали свыше 400 студентов 
и молодых дипломированных 
специалистов из 150 учебных 
заведений России и стран СНГ. 
На момент подготовки номера к 
печати результаты финала еще не 
были известны.

Дело мастера боится 
На Дону определили побе-

дителя регионального этапа 
всероссийского конкурса среди 
мастеров производственного 
обучения профессиональных 
образовательных организаций 
«Мастер года».

Лучшей признали Марию То-
милину, преподавателя профес-
сионального цикла Волгодонско-
го техникума металлообработки 
и машиностроения. Теперь она 
представит регион на федераль-
ном уровне. Об этом сообщила 
и. о. министра общего и проф-
образования Тамара Шевченко. 
Всероссийский финал проведут 
в сентябре в Туле.

нужд бойцов в зоне СВО с Дона 
доставили антидроновые ружья, 
тепловизоры, квадрокоптеры и 
др. Сопровождал груз замгубер-
натора Вадим Артемов.

А телемост позволил самым 
близким людям поделиться но-
востями, насмотреться друг 
на друга, нашлось время и для 
юмора, шуток, и для трогатель-
ных моментов, слез радости. 
Как сообщили в правительстве 
области, самой юной участнице 
телемоста не было и годика, но 
она внимательно смотрела на 
папу, которого не видела уже 
семь месяцев. В финале телемо-
ста близкие бойцов обратились 
сразу ко всем вышедшим на 
связь: «Мальчишки наши! Мы 
вас очень любим и очень вами 
гордимся! И очень ждем!»

   АКТУА ЛЬНО

Виктория ГОЛОВКО 
v.golovko@don.media

Вопросы, связанные со спецопера-
цией, оказанием поддержки бой-
цам, задействованным в СВО, вете-
ранам спецоперации и их семьям, 
в донском регионе остаются среди 
приоритетных. 

И безопасность, и комфорт 
Что касается резонансных со-

бытий прошлой недели, одним из 
них стало успешное срабатывание 
системы ПВО в районе Морозов-
ска, там сбили украинскую ракету. 
Глава региона Василий Голубев 
призвал сохранять спокойствие, 
отметив, что военные выполняют 
свою работу. Как позже сообщили 
в пресс-службе губернатора, облом-
ки ракеты упали в поле, разрушений 
и пострадавших нет. 

Немаловажно и то, что в регио-
не по поручению президента РФ 
Владимира Путина продолжается 
работа по обеспечению въезда в 
новые территории из Ростовской 
области и обратно через автомо-
бильные пункты пропуска. Как на 
прошлой неделе напомнил в своем 
телеграм-канале Василий Голубев, 
сейчас идет модернизация пункта 
пропуска в Весело-Вознесенке. 
Там создают два дополнительных 
коридора, это даст прибавку еще 
в 12 полос движения, их оснастят 
кабинами паспортного контроля. 
Как планируется, можно будет 
пропускать до 7500 машин в сутки. 

На связи с самыми близкими 
Еще одним важным событием 

прошлой недели стал телемост, ор-
ганизованный региональным пра-
вительством и Минобороны РФ. 
Оперативно организовали студию, 
куда из Ростова, Таганрога, Ново-
черкасска, Азовского, Аксайского, 
Егорлыкского, Кагальницкого и 
других районов Дона приехали 
члены семей военнослужащих, 
которые сейчас выполняют боевые 
задачи в Херсонской области.

Командир батальона Евгений 
Трикоз представил каждого из 
бойцов, поучаствовавших в таком 
общении. Кроме того, он поблаго-
дарил главу региона и облправи-
тельство за переданные техничес-
кие средства, оборудование, авто-
мобиль «Нива». Отметим, что по 
поручению Василия Голубева для 

Шанс увидеть папу

Будьте здоровы!

  ЛЕТНИЙ ОТДЫХ

Вера ВОЛОШИНОВА 
v.voloshinova@don.media

В донских детских лагерях на-
чалась летняя оздоровитель-
ная кампания. Все загород-

ные и школьные лагеря были про-
верены муниципальными комис-
сиями и представителями контро-
лирующих ведомств. 

Не остались в стороне и депу-
таты донского парламента. Члены 
фракции «Единая Россия» по главе 
с председателем донского Заксоб-
рания Александром Ищенко посе-
тили санаторно-оздоровительный 
комплекс «Мир», расположенный 
в поселке Красный Десант на азов-
ском побережье.

Территория самого лагеря огром-
на: здесь расположены лечебные и 
жилые корпуса, игровые площад-
ки, бассейн. Подготовлена обшир-
ная оздоровительная программа. 
Одна из особенностей этого лагеря 
– иппотерапия: как известно, об-
щение с лошадьми положительно 
влияет на ребят, чье здоровье тре-
бует поправки.

– 25 мая в летних оздоровитель-
ных лагерях началась первая сме-
на. Мы приехали сюда для того, 
чтобы убедиться: детские учреж-
дения готовы к приему школьни-
ков, – сказал Александр Ищенко. – 
Проверена работа и пришкольных 
лагерей, и рекреационных зон, так 
как все они требуют внимания и 

поддержки. Не случайно в област-
ном бюджете мы предусмотрели 
увеличение расходов на эти цели: 
на 282 млн рублей больше, чем в 
прошлом году. Эти средства пошли 
на ремонт корпусов, на приобрете-
ние нового оборудования и спор-
тивного инвентаря.

На заседании фракции, которое 
прошло в селе Покровском, и. о. 
министра труда и социального 
развития Ростовской области Оль-
га Порядочная до-
ложила депутатам, 
что на проведение 
детской оздорови-
тельной кампании 
2023 года из бюд-
же та Ростовской 
области выделено 
1,617 млрд рублей, 
из них 1 млрд – на 
приобретение путе-
вок для детей из ма-
лоимущих семей и 
находящихся в трудной жизненной 
ситуации; 424,64 млн – на выплату 
компенсации родителям и органи-
зациям за приобретенные путевки 
для детей.

По словам Ольги Владимировны, 
для отдыха и оздоровления детей 
с ограниченными возможностями 
здоровья в 220 пришкольных лаге-
рях будут организованы инклюзив-
ные смены для 1500 детей с ОВЗ. 
Четыре загородных лагеря имеют 
возможность принимать на отдых 
детей с ОВЗ и детей-инвалидов.

Министерством и АНО «Центр 
«Содействие» уже подготовлена 

заявка на получение гранта для 
проекта «Мастерская инклюзив-
ного отдыха». Будет разработана 
и реализована программа лагер-
ной смены для 30 семей, воспиты-
вающих детей с ограниченными 
возможностями здоровья.

Особое внимание в лагерях 
будет уделено воспитательной и 
патриотической работе. Заплани-
рованы мероприятия, приурочен-
ные к Году педагога и наставника, 

Году атамана Пла-
това, 80-летию со 
дня освобождения 
Ростовской области 
от немецко-фашис-
тских захватчиков.

– В Ростовской об-
ласти подготовка 
к летней оздорови-
тельной кампании 
п р ов еден а  дол ж-
ным образом, – под-
вел итоги собрания 

фракции первый зампредседа-
теля ЗСРО – глава комитета по 
социальной политике Сергей 
Михалев. – Она будет проведена, 
как всегда, на высоком уровне, 
потому что все финансовые и ор-
ганизационные вопросы успешно 
решены.

Отдохнуть и поправить здоро-
вье этим летом смогут почти 350 
тысяч ребят, уточнил на заседа-
нии областной межведомствен-
ной комиссии по вопросам орга-
низации отдыха и оздоровления 
детей заместитель губернатора 
Андрей Пучков.
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   Лошади и их тренеры в оздоровительном комплексе «Мир» детям всегда рады

   Девиз всех, помогающих в тылу:  
«Не завиСЕТЬ от других»

«Служите  
достойно, ребята!»

Амбициозная сотня

   ПИСЬМА

Александр ОЛЕНЕВ, a.olenev@don.media

В редакцию газеты «Молот» продолжают поступать 
письма ростовчан с обращениями в адрес наших  
земляков – участников специальной военной операции.  
За наших ребят искренне переживают. Многие ростовча-
не участвуют в акциях по сбору гуманитарной помощи  
на передовую, и об этом рассказывает член Ростовской-
на-Дону организации ветеранов Вера Безуглова:

  ПОЛИТИКА

Виктория ГОЛОВКО, v.golovko@don.media

Беспрецедентно много человек – 317 тысяч – поучаство-
вали в предварительном голосовании, предназначенном 
для выборов кандидатов в депутаты Законодательного 
собрания Ростовской области VII созыва.

цифра

859 
детских лагерей будут 
работать во время  
оздоровительной  
кампании на Дону  
этим летом

– По просьбе ветеранов в патриотическом 
центре «Победа» создан клуб помощи россий-
ским военнослужащим «Мастерица». Первыми 
его членами стали Надежда Федорова, Фаина 
Горобцова, Светлана Золотовская. Они решили 
вязать теплые носки, которые очень пригодятся 
в полевых условиях, каждая женщина сдавала 
по пять пар за неделю. Поражают, удивляют и 
радуют такие сноровка и активность, огромное 
желание ростовчанок оказать какую-либо по-
мощь ребятам на передовой. В свободное время 
они еще вяжут маскировочные сетки в помеще-
ниях «Народного фронта» Ростова-на-Дону. Вме-
сте со своим рукоделием женщины отправляют 
участникам СВО письма от детей школы № 109 
и детского сада № 258. Хочется, чтобы страна 
знала своих героев, и не только на передовой, но 
и в тылу. Служите достойно, ребята! Мы верим в 
своих защитников!
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   Телемост связал донских бойцов, задействованных в зоне СВО  
в Херсонской области, с их родными и близкими

Таким образом, свой голос отдал почти каждый де-
сятый житель Дона, который вправе голосовать. Мало 
того, наш регион стал лидером по числу избирателей, 
поучаствовавших в этом голосовании. 

– Я хочу поблагодарить жителей Дона, избирателей 
за внимание к этой процедуре «Единой России», мы 
благодарны каждому из этих 317 тысяч человек за их 
активную гражданскую позицию, за помощь партии в 
определении наиболее сильных кандидатов на предстоя-
щих выборах в донской парламент, – подчеркнул спикер 
областного парламента, секретарь реготделения «Единой 
России» Александр Ищенко.

Заявить о своем предпочтении можно было на протя-
жении недели, с 22 по 28 мая. А новацией стало то, что в 
этом году отдать голос можно было только в электрон-
ном формате. Как отметил Александр Ищенко, «Единая 
Россия» активно переводит свою работу в цифровой 
формат. Отличительной чертой стала и высокая конку-
ренция. В бюллетени были включены 364 кандидата, 
на одно место претендовали больше шести кандидатов. 
Лидерами стали 100 человек. Также Александр Ищенко 
рассказал о беспрецедентных хакерских атаках на плат-
форму, где шло голосование. 
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Зонт лучше дома не забывать
   СИТУАЦИЯ

Виктория ГОЛОВКО 
v.golovko@don.media

Погода на Дону, да и за его предела-
ми, продолжает выкидывать коленца 
и преподносить порой крайне непри-
ятные сюрпризы.

Исключением не стала, к приме-
ру, и прошлая неделя, обрушив на 
некоторые населенные пункты, по 
сути, тропические ливни, когда даже 
высунуть нос из-под укрытия было 
проблематично. В Ростове, Батайске, 
Зернограде ливни еще и сопровожда-
лись градом.

– Причем с утра 25 мая у нас 
стояла прекрасная погода. А потом 
буквально за минуту небо почернело, 
и часа полтора дождь стоял стеной. 
Так мало того, еще и посыпался до-
статочно крупный град – с фасоль. 
Побило цветы – маки, петунью, 
львиный зев, ирисы, водосборы, 
эшшольцию... На кустах виногра-
да и роз обломало молодые тонкие 
росточки, которые еще не успели 
одревеснеть. Или, например, есть де-
коративное растение – хоста, у него 
листья нежные, так хосты теперь все 
в больших дырках, – пожаловалась 
«Молоту» цветовод из Зернограда 
Наталья Логутина.

В нашу редакцию продолжают 
идти жалобы и на бедственное со-
стояние плодовых деревьев косточ-
ковых пород – вишен, черешен, слив, 
абрикосов, персиков... В номере от 26 
мая (См. «Трагедия вишнёвого сада») 
мы объясняли, что виной тому не-
сколько грибковых заболеваний, мас-
сово поразивших деревья в донском 
регионе, однако первопричиной ста-
ли слишком дождливые и холодные 
для таких плодовых культур апрель 
и май. Отчего регион все никак не 
может выбраться из лап дождей, по-
чему меняется климат? Эти вопросы 
«Молот» задал экспертам.

Неурожай вишни  
и Средиземноморье

– По оценке некоторых метеоро-
логов, погодные условия, аналогич-
ные очень дождливому и холодному 
периоду апреля и начала мая нынеш-
него года, наблюдались в Ростовской 
области очень давно, аж 46 лет назад, 
в 1977 году. Тогда же, к слову, слу-
чился неурожай вишни, – рассказал 
«Молоту» Владимир Косов, спе-
циалист Ростовского референтного 
центра Россельхознадзора.

Виной «мокрому плену», который 
этой весной захватил Ростовскую об-
ласть, циклоны из Средиземноморья. 

– В большинстве дней апреля и 
мая Ростовская область находилась 
под влиянием южных циклонов, 
смещающихся со Средиземного, 
Черного и Каспийского морей, что 
способствовало выносу влажных 
воздушных масс и выпадению 
интенсивных осадков, – пояснила 
Елена Назарова, начальник Ростов-
ского гидрометцентра. – Количество 
выпавших в апреле осадков в боль-
шинстве районов области, за исклю-
чением юго-востока, превысило нор-
му вплоть до 2,5 раза. В Ростове-на-
Дону количество осадков составило 
130 мм – это 342% нормы.

Вместе с тем в первой половине апреля и мая 
область столкнулась и с вторжением холодных 
воздушных масс с севера. Это погнало столбики 
ртути в термометрах вниз, доходило до заморозков. 

– А самой теплой была третья декада апреля и 
середина мая, максимальная температура воздуха 

поднималась до 23–29 градусов, – отмечает Еле-
на Назарова. – Самыми же холодными оказались 
вторая декада апреля и первая декада мая, когда 
минимальная температура в наиболее холодные 
ночи понижалась до 2–8 градусов, в середине апре-
ля – до минус 4.

Капризная культура
стр. 1

Клубничные поля КФХ расположены в Аксай-
ском районе на площади 5 га. В среднем за сезон 
здесь выращивают 50 т клубники. На ягодном 
рынке семья Тамразовых с 2015 года, и они из 
немногих, кто с успехом занял эту нишу и удер-
жался, несмотря на конкуренцию со стороны 
многочисленных производителей из Краснодар-
ского края. 

В этом году КФХ планирует подать заявку на 
грантовую поддержку проекта по производству 
клубники в тепличных условиях. 

Донской край входит в зону рискованного зем-
леделия по климатическим и геологическим усло-
виям, и представители ягодного бизнеса каждый 
год рискуют. Поэтому теплицы, где создается 
благоприятный для растений микроклимат, пред-
ставляются более стабильным бизнесом. Хотя 
для КФХ они слишком затратны, и, как правило, 
мелкие сельхозпроизводители сооружают тепли-
цы кустарными методами, чтобы сократить рас-
ходы. Энергозатраты на отопление таких теплиц 
несопоставимы с теми, которые несет кубанский 
фермер в силу более мягкого климата. 

– Поэтому так важна господдержка. В 2016 году 
мы получали 1,5 млн рублей на создание тепли-
цы, и проект оказался рентабельным, – говорит 
Николай Тамразов.

Восстановить 
историю

Без вести.  
Без внимания

   СОБЫТИЕ

Надежда АЙРУМОВА, n.airumova@don.media

В Ростове прошла презентация книги «Аскар Мактублари»,  
что переводится с узбекского языка как «Письма солдата».

Это не просто книга – в ней собраны стихотворения узбекских 
бойцов, написанные в годы Великой Отечественной войны.

– Мы работали почти два года, с нами была команда архивари-
усов. А я сложил все воедино, после мы выпустили пятую кни-
гу в издательстве Узбекистана. Она была продемонстрирована 
только в этом году, – подчеркнул руководитель информационной 
службы архивного агентства «Узархив» Анвар Алиев.

Автор одного из стихотворений, которое посвящено реке Дон, – 
сержант Ерназоровов. Оно было написано в 1943 году, таким обра-
зом, ему исполнилось 80 лет. На русский язык переведено совсем 
недавно – в апреле этого года.

– Теперь ценность произведения возрастет еще больше: с поэти-
ческим посланием узбекского солдата, который оказался участ-
ником кровопролитных боев, но нашел свободную минуту, чтобы 
описать места, где они происходили, смогут познакомиться жите-
ли и России, и любой другой страны, говорящие по-русски. А это 
десятки миллионов человек. Великая Отечественная война – тема, 
объединяющая все народы, поэтому такие проекты, как книга 
«Письма солдата», очень важны и нужны, – заявил руководитель 
международного издательского дома «ЕвроМедиа» Владимир 
Денисов.

Генеральный консул Узбекистана в Ростове-на-Дону Бурхан 
Аликулов передал часть тиража книги директору народного воен-
но-исторического музея Великой Отечественной войны «Самбек-
ские высоты» Юлии Меняйленко.

– Цель нашего комплекса – увековечить память тех солдат, 
кто защищал свою землю, кто защищал землю за свободу всего 
народа. Очень важно и приятно быть сегодня здесь, потому что 
тема солдатских писем всегда была, есть и будет актуальной. 
Это мысли людей, которые находились в эпицентре событий, 
пропускали через себя всю историческую действительность, – 
отметила Юлия Меняйленко.

   БЕЗОПАСНОСТЬ

Надежда АЙРУМОВА, n.airumova@don.media

«Каждое лето я приезжаю на дачу. Мы с другом любим кататься  
на велосипеде. На даче здорово, меня все знают, и я всех знаю.  
А этот дядя, наверное, чей-то друг. Нам же не трудно показать  
ему дорогу к остановке?» – думает про себя ребенок.

«…В нашей деревне все друг друга знают. На лето почти ко 
всем приезжают из города внуки. Ребятня играет в бадминтон на 
поляне, катается на велосипедах. А куда этот соседский маль-
чишка поехал за ворота? Еще и с мужчиной каким-то. Мужчи-
на-то не местный. Ну ладно, устала, пойду чай попью. Не дого-
нять же его?» – выставка-инсталляция с такими словами откры-
лась в парке Революции в Ростове-на-Дону. Она приурочена к 
Международному дню пропавших детей. Эти стенды представ-
ляют собой мысли ребенка, который вот-вот угодит в неприят-
ность, и взрослого, который собирается пройти мимо. Организа-
тор выставки – поисково-спасательный отряд «ЛизаАлерт».

– Наша выставка «Без вести. Без внимания» нацелена на при-
влечение взрослых к проблеме равнодушия окружающих людей. 
Когда ребенок по факту пропал, но об этом еще никто не знает, 
мимо проходят очень много людей. Иногда ребенок плачет, ино-
гда сидит в грязной одежде – он явно нуждается в помощи или 
хотя бы в вопросе взрослого «что случилось?». Равнодушие, с 
которым проходят очень многие, к сожалению, приводит к таким 
историям, как у нас на стенде. Каждый стенд – это ситуация 
глазами ребенка и глазами взрослого, – рассказала информаци-
онный координатор отряда Татьяна Серегина.

По ее словам, с начала года на горячую линию поступило уже 
50 заявок на поиск детей. 50 найдены живыми. В прошлом году 
в отряд поступили 122 заявки, 118 ребят были найдены живыми, 
четверо погибли. Статистика говорит о том, что проблема есть, 
дети по-прежнему пропадают.

– У нас в отряде есть направление «Школа «ЛизаАлерт». Оно 
отвечает за просвещение и детей, и взрослых. Есть лекции для 
детских дошкольных учреждений, для школ и для родителей. 
Подать заявку на проведение лекций может любой человек. 
Специально обученные инструкторы расскажут и взрослым, и 
детям, как вести себя в той или иной ситуации, как не потерять-
ся, что должен знать ребенок, к кому можно обратиться в непо-
нятной ситуации. Эти лекции бесплатны, наш отряд держится 
исключительно на добровольцах, – отметила Татьяна Серегина.

Выставка-инсталляция в парке Революции работает до 2 июня.

В школьном «полку» прибавление 
Темпы возведения образовательных объектов в Азовском районе и Батайске оценил 
первый замгубернатора Игорь Гуськов. В селе Головатовка Азовского района строят 
детсад на 80 мест, строительная готовность – 32%. В Батайске завершены строитель-
но-монтажные работы на улице Огородной, 78, там по облпрограмме возвели школу  
на 600 мест, стоимость работ – 378,4 млн рублей. Получить разрешение на ввод объек-
та в эксплуатацию планируется уже 31 мая. Кроме того, в Батайске, в Авиагородке,  
сейчас возводят школу на 1340 мест. На объекте задействовали 120 рабочих, готов-
ность – 23%. Чтобы войти в график, подрядчик намерен форсировать работы.
– Мы строим в этом году 12 новых школ. Восемь – за счет федерального бюджета,  
четыре – за счет областного, – отметил Игорь Гуськов.
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   В 2022 году в отряд поступили 122 заявки, 118 детей нашли 
живыми, четверо погибли

кстати

Первая на Дону промышленная плантация голу-
бики появилась в Неклиновском районе два года 
назад. Интересно, что основал ее производитель 
мебели. Выращивать голубику Александр Гонча-
ренко начал скорее для души, а потом понял, на-
сколько это перспективно с точки зрения бизнеса. 
Расчеты показали, что проект может с лихвой оку-
питься уже через четыре года, спрос на ягоду есть, 
а отечественных конкурентов нет. Голубика в ос-
новном на нашем рынке импортная. Помимо нее 
фермер высадил на своих полях малину, ежеви-
ку и крыжовник. Для ростовского предпринима-
теля Александра Стодольского производство ва-
ренья из ягод, выращенных на Дону, тоже понача-
лу было скорее как хобби. Варенье варили вруч-
ную, в огромном медном тазу, помешивая сере-
бряной ложкой. И если еще лет пять назад объем 
производства составлял 5000 банок варенья в год, 
то сегодня – 1000 банок в смену, и совсем недав-
но фруктово-ягодная компания Стодольских вы-
шла на столичный рынок. В основном для приго-
товления варенья используются традиционные для 
донского региона фрукты и ягоды – малина, абри-
кос, слива, вишня и яблоки. У семьи была мечта со-
здать свой собственный сад, но пока они закупают 
натуральные ягоды у фермеров.

комментарий
Почему мы проигрываем  
Кубани и Адыгее  
по производству клубники? 

Конечно, в первую очередь влияет 
климат. В этих регионах теплее, по-
этому ягода спеет там гораздо рань-
ше. Плюс объективно у них больше 
специализированных хозяйств. И ко-
нечно, клубника – культура действи-
тельно прихотливая, нужен свой ми-
кроклимат, а у нас, в отличие от Крас-
нодарского края, он гораздо более су-
хой. Насчет рентабельности производ-
ства сказать трудно, здесь все очень и 
очень индивидуально. Где у фермера 
земля, какая и сколько ее, какие есть 
коммуникации и чем действитель-
но может помочь государство, а глав-
ное – есть ли хороший рынок сбыта. 
Но в Ростовской области активно раз-
виваются другие культуры, например, 
очень успешны проекты по выращи-
ванию голубики. Говорят, рентабель-
ность может доходить до 1000%.
Александр Гавриленко, учредитель 
Национального аграрного агентства

факт

С 1887 года в Ростове ведут 
инструментальные наблюде-
ния за погодой.

кстати

Как сообщили в Ростовском 
гидрометцентре, согласно 
долгосрочному прогнозу  
на июнь – сентябрь, темпера-
турный режим в Ростовской 
области ожидается в преде-
лах нормы, лишь в августе  
по западной половине  
и в сентябре в большинстве 
районов области – выше нее. 
Осадки прогнозируются  
в пределах нормы.
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   Если прежде метеорологи говорили, что Ростов недополучает влаги, то примерно с 2010 года осадков 
в донской столице стало выпадать больше, хотя и получаем мы их неравномерно

А я в воду войду
Что касается дождей в бли-

жайшей перспективе, в небес-
ной канцелярии пока без пере-
мен. Опрошенные «Молотом» 
эксперты едины в том, что 
осадки и облачность придется 
потерпеть. 

На кафедре океанологии Юж-
ного федерального университе-
та (ЮФУ) тоже полагают, что 
дожди не уйдут из Ростова и 
региона до 3 июня, и советуют 
не оставлять дома зонт.

– Мы используем программу 
Европейской организации по 
эксплуатации метеорологиче-
ских спутников (EUMETSAT), 
адаптировали ее для донского 
региона, для Северного Кавка-
за, – пояснил Александр Иошпа, 
и. о. завкафедрой океанологии 
ЮФУ, кандидат географиче-
ских наук.

Но не менее интересно, что же 
раскручивает маховик климати-
ческих изменений? Чего ждать 
в перспективе?

– То, что можно сказать на-
верняка, – постепенно меняется 
циркуляция воздушных масс. 
Вместо тех, которые приходили 
в Ростовскую область, на Се-
верный Кавказ с севера и севе-
ро-запада Атлантики, начинают 
преобладать воздушные массы 
с юго-запада, – подчеркивает 
Александр Иошпа. – Говоря 
проще, к нам все чаще приходят 
средиземноморские циклоны, 

которые по пути дополнитель-
но подпитываются над Черным 
морем. Естественно, влаги в них 
много, они приносят достаточ-
но продолжительные дожди. И 
частота таких циклонов стала 
выше. А в целом, если прежде 
мы говорили, что Ростов недопо-
лучает влаги, то примерно с 2010 
года осадков в донской столице 
стало выпадать больше, хотя и 
получаем мы их неравномерно. 
Например, больше всего осадков 
за последние 50 лет выпало в Рос-
тове в мае как раз не так давно – 
в 2016 году. Тогда город принял 
180 мм, хотя его климатическая 
норма для последнего месяца 
весны – 58–60 мм. И мы ожида-
ем, что в этом году по итогам мая 
норматив в донской столице тоже 
будет превышен. По примерным 
подсчетам, Ростов в мае получил 
порядка 100 мм осадков. Или, 
допустим, в 2021-м он принял 
около 900 мм осадков, хотя годо-
вая норма – порядка 600. С одной 
стороны, дожди нужны, однако 
избыточное увлажнение, безус-
ловно, тоже никого не радует. 
Еще одно следствие изменения 

в циркуляции: субтропические 
воздушные массы в нашем уме-
ренном климате сталкиваются 
с более холодным воздухом, от-
сюда и их противоборство, что 
приводит к интенсивным ветрам. 
По нашим данным, сила ветра 
в Ростове выросла. А в регионе 
участились сгонные и нагонные 
явления в водоемах.

Нейросеть  
спешит на помощь

Понятно, что разгонять кли-
матические качели могут раз-
ные причины. Среди гипотез, 
обсуждаемых в мировом науч-
ном сообществе, – изменение 
солнечной активности и ее 
цикличность, изменение оси 
наклона нашей планеты, уве-
личение выброса парниковых 
газов, участившиеся выбросы 
вулканического пепла и др. По 
осторожным предположениям 
ученых кафедры океанологии 
ЮФУ, лет через шесть возмож-
на некоторая стабилизация, но 
резких изменений климата в 
течение ближайших 50 лет не 
будет, сажать у нас мандарины 
либо клюкву точно не стоит. Хо-
чется надеяться, что свое слово 
скажут и передовые технологии. 
Как рассказал Александр Ио-
шпа, донской регион – первый 
в РФ, где сейчас на базе ЮФУ 
с использованием машинного 
мышления и нейросетей разра-
батывают программное обеспе-
чение, которое облегчит долго-
срочное прогнозирование тем-
пературы воздуха для Ростова 
и области. Руководит работами 
научный сотрудник Денис Кри-
вогуз. Цель – прогнозировать на 
20–30 лет вперед.
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Потянуло на честность

Увлекательный синтез

   ТЕНДЕНЦИЯ

Елена БОНДАРЕНКО 
e.bondarenko@don.media

В Ростовской области уже 
216 тысяч человек вышли 
из тени, зарегистрировав-
шись в статусе самозаня-
тых, сообщил журналистам 
глава регионального  
минэкономразвития  
Максим Папушенко.

– Новый налоговый режим 
для самозанятых – один из 
самых успешных экспери-
ментов из всех, проведенных 
федеральным правитель-
ством с 1 января 2019 года. 
По инициативе губернатора 
Ростовская область стала од-
ним из пилотных регионов. 

   НАУКА

Вера ВОЛОШИНОВА 
v.voloshinova@don.media

Победителем секции «Хи-
мия и химические техно-
логии» XIX ежегодной мо-
лодежной научной кон-
ференции ЮНЦ РАН стал 
аспирант третьего года 
обучения кафедры химии 
природных и высокомоле-
кулярных соединений ЮФУ 
Александр Чекунов. 

Он же занял второе место 
на конференции «Достиже-
ния и перспективы научных 
исследований молодых уче-
ных юга России». «Молот» 
заинтересовался успехами 
перспективного ученого.

Оказывается, Александр 
Чекунов приехал поступать 
в Южный федеральный уни-
верситет с Южного Урала. 
Родился он не с колбочкой в 
руке, мечтая переливать из 
нее в другую химическую 
посуду содержимое. С дет-
ства его интересовали про-
фессии сложные, к примеру, 
физик-ядерщик, хотя чем 
занимается представитель 
этой профессии, Александр 
представлял себе с трудом. 
Потом он увлекся спортом, 
и ему стало интересно, как 
же при нагрузках работает 
человеческий организм. Так 
что в химию он «зашел» со 
стороны биохимии, читая 
про углеводы, белки и про-
чие соединения. И предмет, 
которым занимается сейчас, 
он решил сдавать на ЕГЭ 
всего за три месяца до окон-
чания школы.

Вообще-то он собирался 
стать строителем и посту-
пать в тогдашний РГСУ. А 
в донской столице оказался 

Мы уже кратно превысили все це-
левые индикаторы по самозанятым. 
Так, за четыре года их стало больше 
в 5,5 раза. Люди поняли, что выйти 
из тени – это выгодно. Сейчас уго-
варивать никого не надо, – отметил 
Максим Папушенко.

По его словам, самозанятые оце-
нили оптимальную фискальную 
нагрузку, так как платят налог в 
размере от 4 до 6% от своего до-
хода. Сказывается и специально 
созданный сервис, который не об-
ременителен с точки зрения подачи 
отчетности.

вместе с друзьями. Поскольку жил 
Александр в небольшом военном 
городке, здесь все вокруг казалось 
необычным. Но учиться было ин-
тересно.

На химическом факультете 
специализаций на первом курсе 
не существует, и нашему герою 
понравилась общая химия, да и 
химия неорганическая была инте-
ресна: связывать физические про-
цессы, которые изучались в школе, 
с химическими было забавно. Но 
про свой интерес к химии органи-
ческой он не забыл.

И вот опять же друзья пригласи-
ли его на кафедру химии природ-
ных и высокомолекулярных соеди-
нений. Что такое катион пирилия, 
гетероциклические соединения, он 
ранее не знал, и при знакомстве с 
ними это направление нравилось 
ему все больше и больше.

– Мы работаем с неклассиче-
скими структурами, – рассказы-
вает Александр. – Бензопирили-
евые соли достаточно инертны, а 
вот пирановое кольцо (тут стоит 
объяснить, что это классическое 
бензольное кольцо, состоящее из 
шести атомов углерода, где один 
из них заменен на атом кислорода) 
довольно активно, да и если его 
заместить на другие атомы, тоже 
интересные своей активностью 
соединения получаются.

Медицинская химия и органи-
ческая химия (речь о синтезе со-
единений) в принципе одинаковы, а 
постановки задач разные. По словам 
аспиранта, он исследует реакции 
пирано-пирилия с различными 
нуклеофилами (химическое со-
единение, которое образует связи 
путем отдачи электронной пары), и 
эта задача чисто химическая, но по-
лучились у него довольно интерес-
ные с биологической точки зрения 
соединения. У медицинской химии 
все начинается с другого конца: 
они ищут биологически активные 
вещества, разыскивая соединения 
с подходящими структурами. 

– В Ростовской области все чаще 
самозанятыми становятся студен-
ты, которые решили заниматься 
своим делом. Этот статус для них 
очень комфортный, – добавил Мак-
сим Папушенко.

По данным донского минэконом-
развития, основная доля самозаня-
тых – 59,4% – не указали вид своей 
деятельности. 3% заняты в сфере 
предоставления услуг маникюра 
и педикюра, 2,5% – в строитель-
стве. 2,4% самозанятых в области 
занимаются торговлей продукцией 
собственного производства, 2,2% 
являются водителями.

В целом, по словам министра, 
количество субъектов малого и 
среднего предпринимательства на 
Дону продолжает расти после сни-
жения в пандемийном 2020 году. 

– По самым свежим данным, 
имеющимся на 24 мая, с начала те-

Так что у Александра при синтезе к новым структурам добавился 
приятный бонус в виде биологической активности: сейчас ведутся 
компьютерные расчеты этих структур, которые сами по себе уже 
можно публиковать. И если они привлекут внимание медиков... 
Хотя мы, говорит Чекунов, и сами периодически отдаем свои соеди-
нения на исследования.

кущего года их стало больше на 3% 
в сравнении с 2022-м – до 176,2 ты-
сячи субъектов в 2023 году после 
171,1 тысячи в 2022-м, – уточнил 
Максим Папушенко.

Словом, разработан совершенно новый подход к синтезу [1,2]диа-
зепинов – из солей пирилия и гидразидов карбоновых кислот. Ранее 
продукты такого строения не выделялись. [1,2]диазепины – новое 
поколение диазепиновых препаратов, основными представителями 
которых являются диазепам, феназепам и многие другие «народ-
ные» противотревожные средства и снотворные. И, как уже сказа-
но, проведено компьютерное моделирование полученных соедине-
ний, и рассчитана их биологическая активность.

Преимущество новой линейки диазепинов в том, что действуют 
они на другие рецепторы в организме человека и оказывают более 
мягкое действие, не вызывая неприятных последствий (это когда вы 
принимаете феназепам, а у вас вырабатывается толерантность ко 
всем диазепинам вообще), и они не вызывают синдром отмены.

– Сейчас нами синтезированы 10 таких диазепинов, – подводит 
итог беседы Александр, – и если хотя бы два-три из них покажут 
значительную активность (а она может быть направлена в том чис-
ле на понижение глазного давления), тогда линейку таких препара-
тов можно расширить. Если ни один из них внятные результаты не 
покажет, будем получать новые соединения. А на конкурс я пошел 
для апробации материала. Было интересно, что скажут коллеги, 
те же доктора наук, например. А вдруг у меня замылился глаз, и я 
чего-то не замечаю?
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   Органический синтез – дело увлекательное, уверен  
Александр Чекунов

Сносное дело
   СИТУАЦИЯ

Елена БОНДАРЕНКО 
e.bondarenko@don.media

Землю, освободившуюся 
после сноса аварийных до-
мов в Ростовской области, 
собираются отдавать под 
парковки. Идею озвучили  
в региональном парламенте, 
где обсудили, как на Дону 
идет расселение из ветхого 
и аварийного жилья.

Опережая график
– По поручению губерна-

тора состоится полная инвен-
таризация всего аварийного 
жилья. Важно еще подгото-
вить прогнозы на 5–10 лет, 
чтобы, условно говоря, с опе-
режением графика мы могли 
переселять большее количе-
ство людей, чем появляется 
нового аварийного фонда, 
– отметил заместитель пред-
седателя комитета донского 
парламента по строитель-
ству Сергей Ковалев.

Сейчас в Ростовской об-
ласти аварийными при-
знаны 840 домов общей 
площадью жилых помеще-
ний 252 тыс. кв. м. В них 
проживают 12 878 человек, 
свидетельствуют данные 
регионального минстроя.

– Этот фонд располага-
ется в 27 муниципальных 
образованиях. Традици-
онно наибольший объем 
аварийного фонда (64%) 
располагается в шахтерских 
территориях, – отметил за-
меститель министра строи-
тельства Ростовской обла-
сти Сергей Вифлянцев.

Ежегодно список аварийного 
фонда пополняется в среднем на 
35–38 тыс. кв. м. Динамика рассе-
ления жителей соразмерна, уточ-
нил замминистра. 

– С 2019 года Ростовская область 
присоединилась к реализации нац-
проекта «Жилье и городская сре-
да». Он позволяет расселять фонд, 
признанный аварийным с 1 января 
2012-го по 1 января 2017 годов. До 
2024 года нам необходимо пере-
селить 8490 человек, – сообщил 
Сергей Вифлянцев.

По последним данным, ново-
селами уже стали 7473 человека. 
Остальные получат ключи от квар-
тир до конца этого года. Таково 
поручение губернатора.

Готовы поспорить
– Мы выявили проблемные во-

просы, которые возникают в ходе 
расселения. Достаточно распро-
страненная история, когда люди 
не соглашаются с выкупной ценой 
за аварийное жилье и идут оспа-

ривать ее в суде, – констатировал 
Сергей Вифлянцев.

Сложности возникают не только 
из-за человеческого фактора. В ре-
гиональном минстрое признают, 
что на рынке существует дефицит 
необходимого жилья по количеству 
комнат и в целом по площади.

– Дело в том, что у нас рассе-
ляются коммунальные квартиры 
и так называемые малосемейки, 
– добавил Сергей Вифлянцев. 
– Минстрой РФ инициировал 
поправки, которые предоставят 
возможность переселять граждан, 
проживающих по договорам со-
циального найма, при отсутствии 
оснований для постановки их на 
учет. Предлагается выделять им 
квартиры общей площадью не 
менее 25 кв. м.

Большие планы
На Дону расселяют жителей 

еще и из аварийного фонда, при-
знанного таковым с 2017 года, но 
уже не по нацпроекту. На эти цели 

идут средства из резервного фонда 
областного правительства.

– Особенно по таким случаям, 
когда имеется угроза обрушения 
или дом пострадал от пожара. 
Люди имеют первоочередное пра-
во быть расселенными, – объяс-
нил Сергей Вифлянцев. – С 2020 
года переселили 1919 человек, а 
до конца этого их будет еще 467.

Скоро будет готов новый спи-
сок. По итогам третьего квартала 
в минстрое собираются утвердить 
областную адресную программу, 
в которую включат аварийный 
фонд, признанный таковым с 
1 января 2017 года по 1 января 
2022-го. Это 194 тысячи «ква-
дратов» и 540 домов, в которых 
проживают более 4000 семей.

– Актуальным остается вопрос, 
что делать с земельным участком 
после сноса аварийного дома. По 
итогам обсуждения мы пришли 
к выводу, что в тех территориях, 
где есть сложности с парковка-
ми, зелеными зонами, можно 
использовать освободившуюся 
землю для этих целей, – расска-
зал журналистам Сергей Кова-
лев. – Например, в центральной 
части донской столицы можно 
организовать многоярусные или 
плоскостные парковки.

факт

На Дону действует правило: ин-
вестор, реализующий масштаб-
ный проект, должен предостав-
лять муниципалитетам не ме-
нее 5% жилья от общей площа-
ди строящихся жилых поме-
щений. Такие проекты уже ре-
ализуются в донской столице. 
По словам Сергея Вифлянцева, 
речь идет о масштабном про-
екте комплексной застройки по 
улицам Левобережной и Таган-
рогской и в Левенцовке-2.

кстати

В ростовском Центре истинных  
ценностей открылся акселера-
тор частных театров. Его глав-
ная миссия – научить созда-
телей коммерческих храмов 
Мельпомены не просто вы-
живать, а успешно зарабаты-
вать, в частности, заниматься 
продюсированием постановок.
– Акселератор будет полезен 
и актерам. Они узнают, как, 
добиваясь славы, можно  
неплохо зарабатывать, –  
уточнил Максим Папушенко.

справка

По числу самозанятых в РФ 
Ростовская область занимает 
седьмое место, а в Южном  
федеральном округе – второе.
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   На Дону разрабатывают механизм, по которому расселять жильцов 
будут до, а не после признания их домов аварийными



Кадастровым инже-
нером  Пуц Никола-
е м А л е к с а н д р о в и -
чем, почтовый адрес: 
346580, Ростовская 
область, Родионово-
Несветайский район, 
сл. Родионово-Несве-
тайская, ул. Шахтер-
ская, д. 17,  телефон 
89381236444, адрес 
электронной почты: 
rodionovka@geo-don.
ru, СРО «Кадастровые 
инженеры Юга», был 
подготовлен проект 
межевания земель-
ных участков из зе-
м е л ь н о г о  у ч а с т к а 
сельскохозяйствен-
ного назначения с ка-
дастровым номером 
61:33: 060 0 0 08:74 0 , 
расположенного (мес-
тоположение): Ростов-
ская обл., р-н Родио-
ново-Несветайский, 
сл. Большекрепинская.
Заказчики: Ефремов 
Дмитрий Михайлович, 
почтовый адрес: Рос-
товская область, сл. 
Родионово-Несветай-
ская, пер. Больничный, 
д. 9 , тел. 89281552425, 
Ефремова Жанна Дми-
триевна ,  поч т овый 
адрес: Ростовская об-
ласть, сл. Родионо-
во-Несветайская, ул. 
Садовая, д. 11 , тел. 
89281552425, Кукса 
Дмитрий Викторович, 
почтовый адрес: Рос-
товская область, сл. 
Большекрепинская, ул. 
Гвардейская, д. 6 , тел. 
89281552425.
Участники общей до-
левой собственности 
на земельный участок 
с кадастровым номе-
ром 61:33:0600008:740 
извещаются о необхо-
димости согласования 
проекта межевания.
С проектом межевания 
можно ознакомить-
ся в течение 30 дней 
со дня опубликования 
данного уведомления 
по адресу: Ростовская 
область, Родионово-
Несветайский район, 
сл. Родионово-Несве-
тайская, ул. Пушкин-
ская, 35, каб. №6,  пн-
пт с 10-00 до 15-00. 
Обоснованные возра-
жения относительно 
размера и местополо-
жения границ выде-
ляемых в счет земель-
ных долей земельных 
участков и предложе-
ния о доработке про-
екта межевания на-
правлять течение 30 
дней со дня опубли-
кования извещения по 
адресу: 346580, Рос-
товская область, Ро-
дионово-Несветай-
ский район, сл. Роди-
оново-Несветайская, 
ул. Шахтерская, д. 17.
При ознакомлении с 
проектом межевания 
иметь при себе доку-
менты, удостоверяю-
щие право на земель-
ный участок, и доку-
менты, удостоверяю-
щие личность.

Информация

Извещение о необходимости согласования проекта  
межевания земельного участка
В соответствии со ст. 13 ФЗ от 24.02.2002 г. № 101-ФЗ «Об обо-
роте земель сельскохозяйственного назначения», Иванов Вла-
димир Александрович, почтовый адрес: 347300; Ростовская об-
ласть;  Цимлянский район; п. Железнодорожный, ул. Тополиная, 
8 кв. 1; 89094387741 по заказу, которого, кадастровым инжене-
ром, ООО «КАДАСТРОВЫЕ ИНЖЕНЕРЫ», Федотовой Марией Ива-
новной, № квалификационного аттестата 34-12-326, являющей-
ся членом АССОЦИАЦИИ СРО «Объединение профессионалов 
кадастровой деятельности»» № регистрации в государственном 
реестре лиц, осуществляющих кадастровую деятельность: 2779; 
почтовый адрес: 347210; Ростовская область; Морозовский район; 
г. Морозовск,  ул. Ворошилова, 215, тел. 89897109553, e-mail: ooo.
kadastrinzhener@mail.ru, подготовлен проект межевания земель-
ного участка, выделяемого в счет земельной доли на праве соб-
ственности из земель сельскохозяйственного назначения, с ка-
дастровым номером 61:24:0600020:244, адрес (местоположение): 
Ростовская обл, р-н Морозовский, территория реорганизованного 
с/х предприятия-мясосовхоз «Морозовский», по балке Понкрато-
ва, южнее поля №30 и западнее поля №33 уведомляет участников 
долевой собственности данного земельного участка о необходи-
мости согласования вышеуказанного проекта межевания. Пред-
метом согласования являются размер и местоположение границ 
выделяемых в счёт земельной доли (долей) земельного участка. 
Ознакомиться с вышеуказанным проектом можно в течение 
30 дней со дня публикации и предоставить возражения относи-
тельно размера и местоположения границ выделяемого земель-
ного участка по адресу: 347210; Ростовская область; Морозов-
ский район; г. Морозовск,  ул. Ворошилова, 215, тел. 89897109553; 
с 09:00 до 13:00 (понедельник-пятница).

Извещение о месте и порядке 
ознакомления с проектами  
межевания земельных участков
Заказчик работ: Кашин Владимир 
Александрович, Ростовская область, 
Октябрьский район, п. Каменолом-
ни, ул. Строительная, 15-А, кв.6, тел.: 
8(903)4009596. Кадастровый ин-
женер: Кобелева Светлана Анато-
льевна, Ростовская обл. Октябрь-
ский р-н, п. Каменоломни, пер. Шос-
сейный, 21, кв.67; e-mail: kobeleva_
svetlan@mail.ru, тел.: 89281054497. 
Кадастровый номер исходного зе-
мельного участка: 61:04:0600020:93, 
расположен: Ростовская область, 
Белокалитвинский район, земли 
бывшего колхоза «Рассвет». Ознако-
миться с проектами межевания мож-
но по адресу: Ростовская область, 
Октябрьский район, п. Каменолом-
ни, ул. Комсомольская, 33, в рабочие 
дни с 10.00 до 13.00. Обоснованные 
возражения относительно размера 
и местоположения границ выделяе-
мых в счет земельных долей земель-
ных участков, направлять по адресу: 
Ростовская область, Белокалитвин-
ский район, г. Белая Калитва, ул. Ка-
линина, 29, Белокалитвинский отдел 
Управления Росреестра по Ростов-
ской области.  Возражения прини-
маются в течении 30 дней с момента 
опубликования данного объявления.
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Память жива
   СОБЫТИЕ

Надежда АЙРУМОВА 
n.airumova@don.media

В Южном федеральном универ-
ситете наградили победителей 
и призеров конкурса сочинений, 
посвященного памяти ростовского 
журналиста, писателя и профессо-
ра ЮФУ Владислава Смирнова.

Конкурс включал в себя три 
номинации: «За что я люблю Рос-
тов», или «Мой Ростов», которая 
рассчитана на учеников 6–7-х 
классов, «Знатные ростовчане» 
для 8–9-х классов и «Роль Рос-
това в истории Российской импе-

рии, СССР и Российской Федера-
ции», в которой приняли участие 
учащиеся 10–11-х классов.

Дипломы призерам и победите-
лям в номинациях вручали наши 
известные земляки: председатель 
Общественной палаты Ростова 
Михаил Чернышев, олимпийский 
чемпион и депутат Заксобрания 
Ростовской области Вартерес 
Самургашев, руководитель 
фракции «Справедливая Россия» 
в донском парламенте Сергей 
Косинов и другие.

Михаил Чернышев отметил, 
что Владислав Смирнов всегда в 
своих работах и в жизни говорил 
правду, какой бы она ни была 
горькой.

– Наше самое сильное оружие – это правда, – под-
черкнул он.

Инициатором и одним из членов жюри конкурса яв-
ляется известный ростовский журналист Елена Смир-
нова, которая, как отмечают ее коллеги, всегда крайне 
требовательна к работам участников.

– Хотелось бы, чтобы представители молодого 
поколения много читали и обязательно следовали 
завету Владислава Вячеславовича, который учил 
своих студентов различать степени того, что проис-
ходит, понимать, что было в основе того или иного 
факта, делать выводы, – обратилась Елена Смирнова 
к участникам конкурса.

В следующем году имя Владислава Смирнова бу-
дет присвоено ежегодной городской олимпиаде сре-
ди школьников по истории города Ростова-на-Дону. 
Она будет состоять из двух частей: сначала ребята 
пройдут тестирование, затем напишут сочинения на 
заданные темы.

Гибкий 
успех

В  К и с л о в о д с к е 
прошли соревно-
вания по художе-
ственной гимнасти-
ке «Грация», где по-
бедили воспитанни-
цы новошахтинской 
спортшколы № 2. 
В турнире приняли 
участие 500 гим-
насток из регионов 
юга России. Коман-
да «Триумф», в ко-
торую входят де-
вочки 2013-2014 го-
дов рождения Али-
са Дорохина, Анас-
тасия Турчина, Ма-
рия Геворгян, Ва-
лерия Кормильце-
ва, Милана Шурло-
ва, заняла первое 
место по програм-
ме третьего спор-
тивного разряда, 
рассказала «Моло-
ту» их тренер Ольга 
Пономарева. Также 
дети 2015 года рож-
дения из команды 
«Цветные ладош-
ки» (Дарья Гонча-
рова, Елена Шульга, 
Екатерина Сидоро-
ва, Ирина Смыслов-
ская, Евангелина 
Гнеуш, Анна Савчен-
ко) заняли второе 
место по програм-
ме второго юноше-
ского разряда.
– Спортсменки не 
только выступи-
ли, но еще и погу-
ляли по Кисловод-
ску. Красота – не 
хуже, чем на за-
граничных курор-
тах, – подчеркнула 
Ольга Пономарева.
Автор: Надежда Айрумова
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криминальные
новости

с Александром
Оленевым

ИНФОРМАЦИЯ

Директор в бегах
Сотрудниками ФСБ задержан 

бывший исполнительный дирек-
тор АО «Авиаприборный ремонт-
ный завод» (г. Батайск) Сослан 
Урумов, обвинявшийся в хищении 
денежных средств государственно-
го оборонного заказа. 

Вскрыты схемы мошенничества 
Урумова, связанные с ремонтом 
военной техники и фиктивным тру-
доустройством работников. Государ-
ству нанесен ущерб в размере 4 млн 
рублей. Возбуждено семь уголовных 
дел. Урумов скрылся от следствия 
и был объявлен в федеральный  
розыск. Свыше полугода он прятался 
от правоохранительных органов на 
территории ЛНР и ДНР.

Убийство на Мечникова
Ночью 24 мая пока не установлен-

ный преступник на улце Мечникова 
в Ростове-на-Дону нанес ножевое ра-
нение 20-летнему парню, от которого 
тот скончался в больнице. 

Следственный комитет возбудил 
уголовное дело по статье 105 УК РФ 
«Убийство». Следователи и кримина-
листы осмотрели место преступле-
ния, изъяты значимые для следствия 
доказательства. Проводятся опера-
тивно-разыскные мероприятия по 
задержанию подозреваемого, сооб-
щили в пресс-службе регионального 
управления Следственного комитета.

Приговор байкеру
Ворошиловский районный суд Рос-

това признал виновным 38-летнего 
Евгения Слепченко, который сбил 
на мотоцикле двух подруг. Трагедия 
случилась 17 июня 2022 года на про-
спекте Нагибина, 31. 

Одна из пострадавших скончалась, 
другая получила тяжелые травмы. 
Выяснилось, что виновник ДТП не 
имел водительских прав. Суд назна-
чил Слепченко три года лишения сво-
боды, с него взыскано 2 млн рублей.

Нож как аргумент
Вынесен приговор 38-летнему 

жителю Батайска за хладнокров-
ное убийство в ходе конфликта на 
месте ДТП. 

Инцидент произошел на улице Кла-
ры Цеткин. Повздорив с другим води-
телем, преступник ударил его ножом в 
грудь. Врачи не смогли спасти жизнь 
потерпевшему. Суд назначил убийце 
семь лет и семь месяцев исправитель-
ной колонии строгого режима.

Фикция вместо 
профилактики

В отношении заведующего поли-
клиническим детским отделением 
центральной городской больницы 
Каменска-Шахтинского возбужде-
но уголовное дело по факту служеб-
ного подлога.

«В медицинском учреждении 
грубо нарушали требования о со-
блюдении исполнения ежегодных 
показателей профилактических ос-
мотров несовершеннолетних», – со-
общает «Южная служба новостей» со 
ссылкой на УФСБ РФ по Ростовской 
области. Вскрыты факты недостовер-
ных сведений в 10 125 медицинских 
картах детей и подростков о профи-
лактических осмотрах.

Забил гостя тростью
В Азове на восемь лет строгого 

режима осужден некто Овсюков, 
который забил насмерть человека 
обычной тростью. 

Убийству предшествовала пьянка 
в квартире Овсюкова, причем было 
выпито четыре бутылки водки. Когда 
в дверь постучал брат собутыльни-
ка, пришедший, чтобы забрать того 
домой, хозяин пришел в ярость. Он 
выхватил из рук мужчины трость 
и зверски избил этим предметом. В 
суде заявил, что ничего не помнит.

Велосипедный вор
Ростовские полицейские за-

держали 36-летнего мужчину, 
который выкатил мимо кассы ги-
пермаркета велосипед и пытался 
удрать на нем от охраны. 

При расследовании установлена его 
причастность еще к трем аналогичным 
фактам. Общая сумма ущерба состави-
ла более 35 тысяч рублей. Возбуждено 
уголовное дело по статье «Кража».

Дорога не только с ветерком, но и с комфортом
17 дорог, ведущих к туристическим объектам и достопримечательностям, приведут в течение этого 
года в порядок в Ростовской области, осуществляют работы по нацпроекту «Безопасные качествен-
ные дороги». Более комфортно будет добираться к паркам, театрам, памятникам и др. Например,  
двигаясь по обновленной улице Ленина в Батайске, жители и гости смогут посетить городской парк. 
На дороге уже завершены работы по устройству верхнего слоя асфальтобетонного покрытия, под-

рядная организация приступает к формированию съездов на прилегающие дороги и остановочные 
пункты. Преобразиться должна и улица Карла Маркса протяженностью 4,4 км в городе Шахты, 

которая ведет к старейшему городскому парку. В Красном Сулине отремонтируют подъездные 
дороги к парку культуры и отдыха им. А. Сулина. Как уточнили в региональном правитель-

стве, речь идет об улицах Короткой, Пушкина, Комсомольской, Ворошилова и 47-й Гвар-
дейской Дивизии. Как пояснил замгубернатора – министр транспорта Владимир Окунев,  

ремонт дорог поспособствует развитию туризма в регионе.
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В Ростове появилось своё кино
   КУЛЬТУРА

Александр ОЛЕНЕВ 
a.olenev@don.media

В кинотеатре «Горизонт» со-
стоялась презентация худо-
жественного фильма «Тихие 
подвиги», снятого по воен-
ным рассказам Андрея Куд-
рякова «Письмовик» и «По-
следний парад».

В Ростове появилось свое 
художественное кино. Режис-
сер Михаил Кощин (экс-пе-
тербуржец, а ныне ростов-
чанин) снял первый игровой 
фильм на местном материале 
о нашей военной истории. 
Главную роль сыграл столич-
ный актер Федор Степанов, в 
массовых сценах задействова-

ны студенты ростовского филиала 
ВГИКа. Даже съемки проводились 
на поле в Мясниковском районе 
близ донской столицы, где в 1942 
году пролегал Ростовский оборо-
нительный рубеж.

Письмовик — это старшина, 
который пишет ответы на посла-
ния, пришедшие бойцам, которые 
уже погибли и лежат в поле по 
ту сторону бруствера. Командир, 
шагнувший со связкой гранат под 
гусеницы танка. Боец, в последней 
отчаянной схватке вонзивший нож 
в грудь немецкого пулеметчика. 
Окруженная врагами медсестра, 
которая разжала ладонь, осво-
бождая гранату без чеки... Они 
словно стоят рядом с письмовиком 
и диктуют последние строки своим 
родным и близким. 

Незатейливый сюжет подкупа-
ет своей простотой и искренно-

стью. В такой же манере снята и 
вторая часть ленты: гитлеровцы 
заставляют советских военно-
пленных пройти по минному 
полю. Страх смерти отступает 
перед силой человеческого ха-
рактера — это и есть те самые 
тихие подвиги, оставшиеся не-
известными для потомков, но 
легшие в фундамент будущей 
Победы.

Зал «Горизонта» был забит 
зрителями: люди сидели на полу, 
стояли в проходах. Это нагляд-
ный показатель того, что новое 
кино о нашей военной истории 
сегодня очень востребовано. Ки-
нематографисты готовы к этому: 
директор ростовского филиала 
ВГИКа Александр Резванов под-
черкнул, что дело идет к созда-
нию в южной столице полноцен-
ной киностудии.

   МУНИЦИПА ЛЬНАЯ 
СЛУ ЖБА

Вера ВОЛОШИНОВА 
v.voloshinova@don.media

Одним из лучших муници-
пальных служащих город-
ских округов в 2022 году 
стал Александр Балаев, на-
чальник отдела по работе 
с общественными объеди-
нениями администрации 
Таганрога. «Молот» решил 
выяснить, как же стано-
вятся лучшими на муници-
пальной службе.

Где море,  
а где госслужба

Если человек родился в 
Приморском крае непода-
леку от Владивостока, то 
можно предположить, что 
он захочет стать моряком.

Александр и закончил 
нахимовское училище в 
Питере (родители уже про-
живали в Таганроге), одна-
ко, покинув его стены, он 
решил, что госслужба ему 

ближе, и поступил на факультет 
государственно-муниципального 
управления в нынешней филиал 
РАНХиГС. Магистратуру он за-
канчивал по специальности «По-
литология».

В администрации Таганрога ему 
предложили попробовать себя в 
качестве инспектора в отделе по 
работе с общественными объеди-
нениями. Здесь и задержался.

Позвало общество
А ему всегда была интересна 

работа с гражданским обществом. 
Большой раздел государственного 
управления при изучении в вузе 
был как раз и посвящен работе с 
институтами гражданского обще-
ства и их развитию в Российской 
Федерации в современном его 
понимании, поэтому он и пошел в 
магистратуру изучать политоло-
гию для повышения квалификации 
в этом деле.

Задачу чиновника, который отве-
чает за этот участок работы, Алек-
сандр видел так: всех объединить 
и взбодрить. Понять проблемы 
людей – значит начать работать 
не рядом с ними, а вместе с ними. 

Не рядом, а вместе
Так что с белорусами 
Таганрога Александр 
Сергеевич пел их 
песни, выступая на 
концертах; с каза-
ками научился ру-
бить шашкой, а с 
ветеранами Союза 
десантников Таган-
рога вел военно-пат-
риотическую работу. 
Словом, делал то, что 
и все: и полы мыл, и в 
субботниках участвовал, и 
«гуманитарку» разгружал.

Для помощи СВО он привлекал 
кого только можно. Самый выра-
зительный пример: 86-летняя Ада 
Ивановна принесла открытки и 
сладости для бойцов. Все это было 
доставлено, а в ответ ребята из 
окопов решили записать видеоро-
лик. Женщину пригласили в отдел, 
включили компьютер и показали 
этот привет с фронта.

Грантовая поддержка
Проект Союза десантников Та-

ганрога «Никто, кроме нас» под-
держал Фонд президентских гран-
тов. Речь идет о восстановлении 

военных захоронений и памятных 
досок. Так, на фасаде школы № 10 
в честь дважды Героя Советского 
Союза Павла  Кутахова была уста-
новлена памятная доска, за давно-
стью лет имевшая удручающий 
вид. Ее обновили, и скоро она  за-
ново будет торжественно открыта 
в присутствии ветеранов авиации.

Была восстановлена могила 
гвардии полковника Василия 
Ковалева, сотрудника военно-
го комиссариата Таганрога. По 
просьбе военкома памятник на 
могиле был восстановлен.

И Президентский фонд культур-
ных инициатив поддержал проек-
ты таганрожцев. Так, Екатерина 
Дегтярева занимается керамикой с 
детьми-инвалидами с ментальными 
нарушениями. Лепка - своеобразная 
арт-терапия, развивающая мелкую 
моторику рук. Но в «Творческой 
инициативе» пошли дальше: более 
взрослые подопечные стали сами 
проводить занятия – то есть они вы-
шли на такой уровень, что уже могут 
объяснять, как работать. Александр, 
конечно же, побывал на этих заняти-
ях, самостоятельно сделал тарелку. 

«Белорусы Таганрога» в 2022 году 
победили в конкурсе Фонда куль-
турных инициатив с проектом «Два 
народа – одна душа». Они помогают 
новым российским территориям - та-
ким городвам, как Волноваха и Ста-
робельск. Белорусам, проживающим 
в этих городах, помогли приобрести 
колонки, микрофоны, камеры, виде-
окамеры для их профессиональной 
творческой деятельности.

Помощь продолжится – и потому 
что душа общая, и потому что живут в 
Таганроге неравнодушные люди, му-
ниципальные служащие в том числе.

Один день со «Штормом»
   СПЕЦОПЕРАЦИЯ

Александр ОЛЕНЕВ 
a.olenev@don.media

Как уже сообщалось, 
творческая группа 
АНО «Военно-истори-

ческий центр в Южном  
округе» при поддержке  
Фонда президентских  
грантов и компании 
«Дон-медиа» снимает 
фильм о наших земля-
ках-добровольцах, прини-
мающих участие в специ-
альной военной операции 
на Донбассе. Бойцы группы 
«Шторм» выполняют бое-
вые задачи в районе горо-
да Марьинка. Парни пере-
дали приветы на Дон  
и рассказали, как служат 
и за что воюют на земле 
Донбасса.

Яма на «вокзале»
Эту яму на «вокзале» 

знают почти все бойцы, 
побывавшие в Марьинке, 
хотя самого вокзала здесь 
уже нет, а из транспорта 
– только бронетранспор-
тер, который доставляет на 
передовую свежую смену 
бойцов. «Вокзал» – это точ-
ка высадки. Пригнувшись, 
бойцы ныряют в развалины 
ближайшей многоэтажки. 
И тут, за поворотом, нахо-
дится коварная пробоина 
в бетонной плите. Тихо 
чертыхаясь, ее обходят. 
Отряд идет скрытно: по-
зиции «укропов» – всего в 
200 метрах. Они яростно 
цепляются за последние го-
родские кварталы и откры-
вают ожесточенный огонь 
на малейшее движение, не 
жалея патронов.

Война – она в самом Донецке. 
Чем дальше на запад движешься 
по городу, тем больше разрушен-
ных зданий. На сгоревшем рынке 
в микрорайоне «Текстильщик» 
идет бойкая торговля. Самый вос-
требованный товар – армейская 
экипировка: приборы ночного 
видения, разгрузки, ножи. Здесь 
в моде цвет хаки, а на машинах 
сплошь черные военные номе-
ра. На дороге блокпост: дальше 
по-настоящему опасно. Граждан-
ским здесь не место. 

В  р а с п о л о ж е н и и  о т р я д а 
«Шторм» – особенный солдат-
ский уют. Столовая – отгоро-
женное пленкой помещение, по-
середине которого грубо сколо-
ченный стол, скамейки. Повар 
(тоже доброволец) 17 лет работал 
в ресторанах в Сочи. Телевизор со 
спутниковой антенной. На стене 
– невесть откуда взявшаяся карти-
на с чопорной дореволюционной 
барышней. Предмет гордости 
– оборудованная собственными 
руками просторная баня с па-
рилкой: такие и в мирном городе 
поискать надо! 

В расположении стоит укра-
инская бронемашина «Варта». 
Ее «затрофеили» в исправном 
состоянии, и теперь она выпол-
няет боевые задачи, в том числе 
сгонять в Донецк на рынок за 
продуктами и сигаретами.

Костяк отряда – добровольцы. 
Крепкие, уверенные в себе, весе-
лые парни. Позывной командира 
– «Азак», это древнее название 
его родного города Азова. Бой-
цы представляются: Судья, Сэм, 
Склиф, Орда... Здесь нет имен, 
только позывные. Землячество 
приветствуется. Батайск, Ростов 
и Ростовская область, Калмыкия... 
Есть «мобики», прибывшие из 
Калининграда. Нормальные пар-
ни, быстро втянулись в боевой 
коллектив.

Из пекла в пекло
«Азак» рассказывает свою исто-

рию. Служил в Карабахе по контракту 
с Минобороны, планировал пере-
вестись на Новую Землю. Но началась 
спецоперация, и парни, с которыми 
прежде служил Азак, попали в плен. 
Прошла информация о том, что над 
ними жестоко издевались ВСУшники. 
«Азаку» позвонил бывший командир 
(позывной «Клинок») и предложил 
ехать защищать Родину. Хотя он 
сам служил на должности в штабе, 
которая не предполагала команди-
ровки на Украину. «Азак» списался 
с боевыми товарищами, они вместе 
встали в ряды добровольцев. Два 
месяца были в самом пекле – в Ма-
риуполе. Когда взяли «Азовсталь», 
поняли: надо воевать дальше. Теперь 
уже второй контракт – и Марьинка.

– Против нас воюет не столько 
Украина, сколько страны Запада, – 
говорит «Азак». – Много наемников 
из Польши, Грузии, Прибалтики. Их 
цель – грабежи и мародерство. На те-
лах убитых то и дело находим паке-
ты с золотыми кольцами, женскими 

серьгами, даже зубными коронка-
ми. Порой противно становится... 

Командир – за гуманное от-
ношение к пленным украинцам. 
Никаких издевательств, а тем 
более расстрелов. Противник это 
знает, были случаи, когда именно 
«Шторму» сдавались бойцы ВСУ. 
Однажды при штурме вражеских 
позиций в плен попал раненый 
офицер – замполит подразделе-
ния ВСУ. Пуля из ствола «Азака» 
попала в его бронежилет, срико-
шетила в плечо. Пленного увели в 
расположение отряда, оказали по-
мощь, и он попросил оставить его 
здесь! Два месяца ходил в наряды 
по кухне, на хозработы. В конце 
концов пришлось отправить его в 
тыл, а он еще и уезжать не хотел!

Нужна поддержка
В подразделении «Шторм» есть 

своя легенда. Это командир от-
ряда с позывным «Клинок». Ему 
благодарны буквально все «стари-
ки». Он обучал новичков тактике 
ведения боя в городе, стрельбе из 

разных видов оружия, как укрывать-
ся от обстрелов и обезвреживать 
мины. «Настоящий профессионал, 
он был рожден для войны», – так 
говорят бойцы. К сожалению, жизнь 
«Клинка» забрала война: снаряд 
американской гаубицы M777 попал 
на его позицию. От этого не убере-
жет никакое военное искусство. 

На войне важное значение имеют 
незначительные на гражданке ме-
лочи. У бойца с позывным «Склиф» 
есть талисман – плюшевый Чебу-
рашка, привязанный к амуниции. 
Это плюс к удаче, оберег, да и про-
сто товарищ, которому можно взгля-
нуть в глаза. Рядом с Чебурашкой 
закреплены специальные ножницы 
немецкого производства, предна-
значенные для резки кожи. Этот 
инструмент стоит около 20 тысяч 
рублей, а предназначен он для того, 
чтобы быстро разрезать и снять с 
раненого обувь, амуницию, одежду. 
Ножницы уже не раз пригодились. 
Это подарок спонсора-москвича. 
Бойцам нужна поддержка из тыла. 

Мы победим!
На стенах в расположении отряда 

висят письма, которые прислали из 
разных уголков России. Бойцам 
отряда пишут дети и взрослые, зна-
комые и незнакомые люди. Здесь 
картинки, поделки, аппликации 
– все что угодно. Бойцы подходят 
к стене, читают порой корявые, но 
искренние строки. 

– Каждому из нас важно знать, 
что о нас помнят и думают. Сейчас 
на передовой идет противостояние 
– терпения, выносливости, смыс-
лов. И такие послания воодушев-
ляют. Мы победим, потому что за 
нами – вся Россия! – говорит боец с 
позывным «Судья» (он из Батайска).

...Очередная смена «Шторма» 
собирается в Марьинку. Снова 
бросок на рычащей броне, знако-
мый «вокзал», яма на выходе. А 
впереди – новый бой.
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   Александру Балаеву всегда была 
интересна работа с институтами 
гражданского общества
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   На груди «Азака» – командира штурмовой группы «Шторм» – 
герб его родного города Азова
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ИНФОРМАЦИЯ

цитата

Результатом удовлетворен на 100%, 
три очка взяли. Как? Это уже дру-
гой вопрос. Разберемся, что полу-
чилось или не получилось. Если мы 
хотим двигаться дальше, то нужно 
понять, что улучшать надо абсолют-
но все. Я бы не сказал, что коман-
да после двух пропущенных мячей 
рассыпалась. Команда продолжала 
играть. Хуже или лучше – другой 
вопрос. Я не видел какого-то опу-
стошения или еще чего-то.
Валерий Карпин,  
главный тренер ФК «Ростов»

цитата

Общая тема события в этом 
году – «Читаем вместе». 
Концептуально она связана 
с проведением Года педаго-
га и наставника. Все участ-
ники акции из донского ре-
гиона предложат интерес-
ные программы для своих 
читателей.
Игорь Гуськов, первый  
заместитель губернатора 
Ростовской области

Место Команда Матчи Очки

1 Зенит 29 67
2 ЦСКА 29 55
3 Спартак 29 54
4 Ростов 29 53
5 Ахмат 29 49
6 Краснодар 29 47
7 Динамо 29 45
8 Оренбург 29 43
9 Локомотив 29 42

10 Сочи 29 38
11 Урал 29 33
12 Факел 29 30
13 Крылья Советов 29 29
14 Пари НН 29 27
15 Химки 29 18
16 Торпедо 29 13

Турнирная таблица

«Ростов» – «Ахмат» 3:2 (2:2)

«Ростов»:  Песьяков, Лангович (Комаров, 89), Сильянов, Прохин, 
Чернов, Глебов, Миронов (Уткин, 61), Щетинин (Селява, 80), Байра-
мян (Терентьев, 89), Тугарев (Полоз, 61), Голенков.
«Ахмат»:  Шелия, Тодорович (Уциев, 90), Семенов, Быстров,  
Богосовац, Тимофеев, Харин, Камилов (Швец, 46), Карапузов, Ильин 
(Олейников, 17), Агаларов.
Голы:  Голенков, 6 (1:0); Голенков,11 (2:0); Агаларов, 32 (2:1); Кара-
пузов, 40 (2:2); Прохин, 73 (3:2).
Предупреждения:  Харин (16), Камилов (37), Глебов (45), Тимофе-
ев (45), Голенков (45), Семенов (45), Тодорович (45), Миронов (45), 
Швец (58), Лангович (76), Карапузов (82), Олейников (90).
Удаление:  Тимофеев (69).

График проведения приема граждан руководством  
Законодательного Собрания Ростовской области в июне 2023 года

ФИО Должность Дата Телефон  
для справок

ИЩЕНКО
Александр Валентинович Председатель Законодательного Собрания 09.06.2023 8 (863) 240-59-15

МИХАЛЕВ
Сергей Александрович

Первый заместитель председателя Законо-
дательного Собрания – председатель  
комитета по социальной политике

26.06.2023 8 (863) 240-13-24

ХАРЧЕНКО
Андрей Владимирович

Первый заместитель председателя  
Законодательного Собрания –  
председатель комитета по бюджету

28.06.2023 8 (863) 240-52-81

ВАСИЛЕНКО
Вячеслав Николаевич

Заместитель председателя Законодатель-
ного Собрания – председатель комитета  
по аграрной политике

14.06.2023 8 (863) 240-53-27

МАНАНКИНА
Светлана Александровна

Заместитель председателя Законодатель-
ного Собрания – председатель комитета  
по образованию

20.06.2023 8 (863) 240-11-57

Время и место приема:  с 14:30 в управлении по работе с обращениями граждан и организаций Правительства  
Ростовской области (адрес: проспект Соколова, д. 15).
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   «Библионочь» по традиции собрала гостей от мала до велика

Остались в обойме
  ФУТБОЛ

Ренат ДАЙНУ ТДИНОВ
office@don.media

Футбольный клуб «Рос-
тов» в последнем домаш-
нем матче сезона обыграл 

грозненский «Ахмат» и сохранил 
шансы на медали. 

К матчу «желто-синие» подхо-
дили не в лучшем настроении, 
потерпев три поражения подряд. 
«Ахмат», в свою очередь, выдал 
победную серию, которая неожи-
данно позволила ему включиться 
в борьбу за медали – грозненцам в 
Ростове была необходима только 
победа. 

Ожидания у болельщиков «Рос-
това» были не самые приятные. Ка-
залось, что ростовчанам в послед-
нем домашнем матче сезона ничего 
хорошего не светит. Первый тайм 
получился качельным. В начале 
«желто-синие» подарили своим 
болельщикам целый спектр поло-
жительных эмоций. К 11-й минуте 
подопечные Валерия Карпина вели 
2:0. После двух результативных пе-
редач от Кирилла Щетинина дубль 
оформил Егор Голенков. 

Игра была под контролем «Рос-
това». Тем неожиданнее было то, 
что произошло дальше. На 32-й 
минуте Гамид Агаларов сократил 
отставание «Ахмата», а через во-
семь минут Владислав Карапузов 
точным ударом из-за штрафной 
поразил дальний угол ворот Сергея 
Песьякова. Ростовские болельщики 
испытали разочарование – трибу-
ны замолчали. 

«Ростов» был близок к прова-
лу. Судья матча не жалел желтых 
карточек, и на 69-й минуте это 

  ГАНДБОЛ

Ренат ДАЙНУ ТДИНОВ
office@don.media

Женский гандбольный клуб «Рос-
тов-Дон» проиграл ЦСКА в пер-
вом финальном матче чемпионата 
России, но команды продолжили 
сражаться и после встречи. 

Сначала об игре. С первых минут 
у «Ростов-Дона» вышли Анастасия 
Лагина, Юлия Манагарова, Екате-
рина Зеленкова, Ксения Макеева, 
Ярослава Фролова, Дарья Стаценко 
и Кристина Кожокарь. Первая по-
ловина встречи получилась вязкой. 
Команды дышали друг другу в 
спину и никак не могли оторваться 
на солидное расстояние. ЦСКА к 
перерыву смог добиться лишь ми-
нимального преимущества – 15:14. 

Вторая половина проходила в 
такой же манере. «Ростов-Дон» 
сравнял счет и мог претендовать 
на хороший результат, но донских 
красавиц, к сожалению, подвела 
концовка матча. В ней они пропу-
стили четыре мяча и позволили 
ЦСКА победить со счетом 32:28. 

Сражение команд продолжилось 
и после игры. За ЦСКА сыграла 
Дарья Дмитриева, вернувшаяся из 

  КУЛЬТУРА

Ирина ВАРЛАМОВА 
i.varlamova@don.media

А вы знаете, что для красноар-
мейцев был издан специальный 
букварь? 

Уникальное издание можно 
было увидеть на «Библионочи», 
которая прошла в Донской пуб-
личной библиотеке. По тради-
ции она стала одной из самых 
ярких площадок акции. В этом 
году тема литературного празд-
ника – «Читаем вместе». А как 
мы учимся читать? По букварю. 
Поэтому в избе-читальне биб-
лиотеки предложили посмот-
реть на старинные буквари, 
которыми пользовались наши 
прапрапрабабушки и прапра-
прадедушки. После революции 
известные филологи, среди ко-
торых, кстати, был и ростовский 
ученый, составляли учебники 

сыграло в пользу ростовчан. 
Артем Тимофеев в центре поля 
нарушил правила и был удален 
с поля. «Желто-синие» исполь-
зовали численное преимущество 
уже через три минуты. Даниил 
Уткин подал со штрафного, Да-
нила Прохин головой отправил 
мяч в ворота – 3:2. 

Спокойно доиграть матч «Рос-
тов» не смог. «Ахмату» удалось 
создать несколько опасных мо-
ментов, которые, однако, голами 
не завершились. Ростовчане одер-
жали победу со счетом 3:2. 

Судьба медалей решится в по-
следнем туре. «Ростов» после 29 
матчей набрал 53 очка и занима-
ет четвертое место в турнирной 
таблице. «Желто-синие» отста-
ют от «Спартака» на один балл, 
от ЦСКА – на два. В последнем 
туре «Ростов» в гостях сыграет с 
ЦСКА. «Спартак» в Самаре встре-
тится с «Крыльями Советов».

аренды. Сезон она проводила в сло-
венском «Криме», но на финал чем-
пионата России прилетела в Москву. 
«Ростов-Дон» подал на это протест 
– в клубе считают, что Дмитриева 
не могла быть заявлена за ЦСКА. 

«Наш клуб всегда руководство-
вался принципами солидарности, 
взаимного уважения и честной 
спортивной игры и привык сра-

для борьбы с безграмотностью 
взрослого населения, а еще были 
учебные пособия для обучения 
русскому языку горских наро-
дов. Эти книги редкие, поэтому 
сотрудники библиотеки листают 
их, надев перчатки. 

«Библионочь» собирает гостей 
от мала до велика. На мастер-
класс «Птицы донского края», 
где обучали делать фигурки 
пернатых, обитающих в нашей 
степи, приглашали, например, 
детей от полугода. 

Мастер-класс от писателя и 
поэта Марии Гуровой «Как стать 
писателем за одну ночь», несом-
ненно, собрал серьезных людей. 
Перед ними стояла нелегкая за-

жаться только на игровом поле. 
Для нас важно соблюдать принцип 
«фэйр-плэй»: свод этических норм 
и понятий о благородстве и спра-
ведливости в спорте», – говорится 
в заявлении ростовского клуба. 

Стоит отметить, что оспорить ре-
зультат ростовчанкам, скорее все-
го, не удастся. Ответный матч со-
стоится 30 мая в донской столице. 

   Ксения Макеева забросила три мяча
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дача – всего за несколько часов 
надо было пройти путь от идеи 
книги до ее издания. Может, у 
кого-то и получится, ночь-то 
была волшебная. 

И кукла-Луна здесь станцевала 
свой лунный танец. Произошло 
это в отделе искусств, где мас-
тер-класс давала известный ху-
дожник-кукольник Анна Рeппy. 

Еще можно было попробовать 
себя в роли художника, побы-
вать на спектакле, поучаствовать 
в литературном квесте и даже 
культурно погадать. В вести-
бюле стояла корзина с записка-
ми, где были указаны названия 
книг. Мне попалась «Думай как 
математик». 

Изба-читальня открылась ночью

Игра не только на площадке
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Газета «Молот» холдинга «Дон-медиа» предлагает свои  
площади для размещения рекламы. Тираж издания – 10 тысяч 
экземпляров, газета выходит по вторникам и пятницам.

За последние годы газета «Молот» значительно расширила свою 
читательскую аудиторию. Издание дает цельную картину жизни 
региона и предоставляет только проверенную информацию.
Напомним, с 1 января 2023 года в соответствии с областным  
законом от 22 ноября 2022 года информационно-аналитическая 
газета «Молот» стала официальным публикатором, то есть  
определена как информационный источник опубликования  
официальных документов донского края.

Напечатано в «Молоте»Кузница профи
Донской регион – в топ-20 по числу дипломантов шестого сезона все-
российской олимпиады студентов «Я – профессионал», проекта пре-
зидентской платформы «Россия – страна возможностей». В целом ди-
пломантами стали 3938 участников, из них 40 – из вузов Ростовской 
области – ЮФУ, ДГТУ, Южно-Российского института управления –  
филиала РАНХиГС, РИНХа и Ростовского медуниверситета. Как отме-
тил первый замгубернатора Игорь Гуськов, неугасающий интерес сту-
дентов к участию – это лучший показатель востребованности олимпи-
ады. А по словам руководителя олимпиады «Я – профессионал»  
Валерии Касамара, среди студентов Ростовской области лидирующи-
ми направлениями в этом году стали «Лингвистика», «Машинострое-
ние», «Продюсирование», «Электроника, радиотехника и системы  
связи» и «География».
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Не останавливаясь исключительно на уговорах, в резуль-
тате проведенных оперативно-чекистских мероприятий в 
данный период времени войсками округа были нанесены 
бандитам следующие потери в живой силе и технике:

– убито бандитов – 4012,
– захвачено бандитов – 11 485,
– захвачено бандпособников – 3914,
– задержано дезертиров КА – 1071,
– задержано уклонившихся от призыва – 7832,
– задержано шпионов – 11,
– задержано диверсантов – 18.
Добровольно явились 5984 бандита и один уклонившийся 

от призыва.
Были получены следующие трофеи: 
– орудие – 1,
– минометы – 9,
– ПТР – 11,
– станковые пулеметы – 51,
– ручные пулеметы – 302,
– автоматы – 929,
– винтовки – 2890,
– пистолеты и револьверы – 597,
– гранаты – 5472,
– патроны – 729 360,
– радиостанции – 14,
– пишущие машинки – 10,
– лошади – 105.
Всего было проведено 3254 операции, из них с боестолк-

новениями – 1062.

Вторая половина июля – сентябрь 1945 года
В указанный период оперативные мероприятия проводи-

лись органами НКВД-НКГБ и войсками округа в сочетании с 
политической работой по разоблачению контрреволюцион-
ного характера ОУН, необходимости разгрома Украинской 
повстанческой армии, массовой добровольной явкой бандитов 
с повинной. Неутешительные итоги этой борьбы заставили 
центральное руководство ОУН (Центральный провод) при-
нять ряд мер по перестройке работы организации с целью не 
допустить окончательного разгрома как своих вооруженных 
сил, так и сети низовых организаций.

В соответствующих инструкциях руководство ОУН при-
знавало, что «ОУН теперь в массах не авторитетна, так как 
ее считают пособниками немцев, а УПА уже не существует. 
Организация украинских националистов должна изменить 
свое наименование и перейти к другим методам и формам 
борьбы». Для достижения этих целей ОУН была переимено-
вана в Украинскую вызволительную раду (УВР).

Для руководства всей контрреволюционной деятельно-
стью, в том числе и вооруженной борьбой, националистами 
были созданы три краевых провода:

1. Карпатский – район деятельности: Карпаты, Стани-
славская и часть Дрогобычской областей.

2. Подольский – район деятельности: Львовская, Терно-
польская области и оставшаяся часть Дрогобычской области.

3. Волынский – район деятельности: Ровенская и Во-
лынская области.

Для укрепления руководства низовыми организациями 
Центральный провод ликвидировал практически все цен-
тральные организации, разослав своих доверенных людей 
в районные проводы. Последним были предоставлены 
широкие права в части проведения всей антисоветской 
деятельности, в том числе и вооруженной борьбы. Район-
ным проводам предоставлена полная самостоятельность 
в действиях на случай возможной утери (по различным 
причинам) связи с центральным руководством.

В подчинение к районным проводам перешли все 
местные боевые группы, многие из которых также были 
разукрупнены и реорганизованы. На тот период времени 
уже практически не существовали сотни, курени, загоны и 
зъеднания (соединения), которые в связи с крупными по-
терями в личном составе и в кадрах были реорганизованы 
в боевые группы численностью не более 18–25 человек, 
закрепленные за определенными районами и комплекту-
ющиеся преимущественно из местных жителей.

Одновременно с этим по всей сети националистических 
организаций были даны указания активизировать свою 
деятельность, в первую очередь по срыву хлебопоставок 
и недопущению выполнения крестьянами своих обяза-
тельств перед государством, производству налетов на 
жизненно важные объекты инфраструктуры, обстрелу 
проезжающих автомашин и так далее.

Низовые ячейки бандеровцев и органы СБ (службы 
безпеки) провели усиленную работу с бандитами, выска-
зывавшими намерение явиться добровольно с повинной 
в советские военные и гражданские органы. В целом ряде 
случаев отмечалось уничтожение бандитами раскаявших-
ся людей, причем вместе с их семьями.

20 июля 1945 года закончился срок добровольной явки 
бандитов с повинной, установленный совместным обраще-
нием Президиума Верховного Совета, СНК УССР и ЦК КП(б)У. 
Своим решением от 24.07.1945 ЦК КП(б)У подвел итоги 
борьбы с бандитизмом и потребовал окончательной ликви-
дации остатков банд, «выкорчевать ОУНовское подполье». 
В отчете было отмечено, что внутренние войска НКВД 
Украинской ССР, выполняя решение ЦК КП(б)У от 20 января 
1945 года и 26 февраля 1945 года, провели большую работу 
по борьбе с украинскими националистами, в результате 
чего были разгромлены практически все крупные банды.

(Продолжение читайте в следующем номере.)

   Кирилл Щетинин отдал две голевые передачи




